

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL DR. HUNIADES URBINA MEDINA EL DÍA DEL PEDIATRA

Hoy celebramos en familia otro día del Pediatra, como lo venimos haciendo desde el año 1989 cuando en la presidencia del Dr. Marco Tulio Torres Vera se decreta el 20 de Enero, fecha de la fundación de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, como nuestro día a nivel nacional.

Tal y como describen el Dr. José Francisco y la licenciada Consuelo Ramos de Francisco, individuos de número de la Sociedad Venezolana de la Historia de la Medicina, en una entrevista a propósito de la Historia de la Pediatría en Venezuela; por allá por los años treinta del siglo pasado desde el punto de vista estatal, ya se habían creado las organizaciones y el marco jurídico necesario para hacer frente a la poca alentadora situación de la infancia en Venezuela, También desde el punto de vista médico, propiamente hablando, se habían tomado cartas en el asunto a través de la inauguración del Hospital "JM de los Ríos". Pero, ¿quién o cuál institución se encargaría de coordinar y unificar las pautas de acción y las inquietudes de los especialistas pediátricos que comenzaban a surgir en el país junto a las figuras de Pastor Oropeza, Gustavo H. Machado, Ernesto Vizcarrondo. La Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría sería la respuesta. La misma parece haber sido tan acertada que aún en la actualidad, es catalogada por el Dr. José Francisco como una de las instituciones más unidas, actualizadas y eficaces en el ámbito de esta especialidad. Creada a comienzos del año 1939, su evolución en el tiempo ha sido positiva y fructífera. La realización de congresos anuales, la fundación de filiales en todas las regiones del país y la publicación de una de las revistas pediátricas más importantes del país, los Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría (también creada en 1939) por iniciativa del Dr. Pastor Oropeza, dan fe de esta aseveración, habiéndonos ganado la credibilidad de propios y extraños, La Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría es una entidad científica sin fines de lucro creada el 20 de Enero de 1939, y a lo largo de esta larga y fructífera trayectoria ha contribuido a mejorar la calidad de la enseñanza a médicos en formación y pediatras, velando porque las políticas de salud lleguen a los niños, niñas y adolescentes venezolanos a través de diferentes comisiones, capítulos y grupos de trabajo, promoviendo un modelo abierto de funcionamiento en conjunto con las 22 filiales en todo el territorio nacional.

Su independencia de intereses sectoriales y coyunturales

le ha dado credibilidad, convirtiéndola en una entidad asesora de gobiernos, universidades y distintas organizaciones de la comunidad en el área infanto-juvenil.

El destino y trabajo de la SVPP se construye diariamente con el esfuerzo mancomunado de sus miembros, donde los profesionales que la integran aportan su esfuerzo solidario en busca de los objetivos solidamente ligados a la causa de la infancia.

Todos los días somos bombardeados por diferentes medios sobre el diagnóstico de nuestra Venezuela, convulsa y golpeada por el destino que nosotros mismos nos hemos dado como nación, en donde todos los días nos enfrentamos con la cruda realidad de las enfermedades emergentes, la desnutrición que galopa en los estómagos vacíos de nuestros niños, que se convierten en adolescentes y adultos en situación de calle, con el embarazo no deseado o no programado en adolescentes, la epidemia del VIH-SIDA, del VPH, con los altos índices de deserción escolar, con cifras maquilladas a nivel de informes oficiales ante organismos internacionales que ponen en duda la credibilidad de nuestro país; por lo cual todos estamos llamados desde nuestros lugares de trabajo y a través de esta organización de la cual todos nos sentimos orgullosos, a aportar nuestro esfuerzo individual y mancomunado para sacar a relucir lo mejor que tenemos: nuestra venezolanidad.

El maestro Hernán Méndez Castellano en el discurso pronunciado con motivo de su Incorporación como Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina para ocupar el Sillón N° XI en la recepción Académica el día 15/05/1997, manifiesta lo siguiente:

“Frecuentemente, se pone de manifiesto la necesidad perentoria de fortalecer el concepto de pertenecer a una Nación. Incluso es corriente oír o leer frases como «el país político» «el país de los banqueros» «el país de Fedecámaras» «el país de la Confederación de Trabajadores de Venezuela» «el país de los jóvenes». Lenguaje, que aún basado con espíritu crítico, revela falta de cohesión social. Esta pobreza alarmante en un país considerado rico en cuanto a sus posibilidades mineras, petroleras, agrícolas, riqueza hidráulica etc, es el resultado de considerar en los proyectos de desarrollo, fundamentalmente lo Macroeconómico, con el

olvido y/o el descuido, no sólo de las necesidades humanas de la población sino de las necesidades de subsistencia”

“Venezuela está sufriendo una grave crisis social, derivada de la conjunción de factores económicos negativos con la pérdida de valores que, dentro de la ética y la solidaridad, venían rigiendo las interrelaciones entre los diferentes grupos sociales de la Nación. La situación económica puede ser superada si se maneja con austeridad la inversión de nuestro patrimonio nacional y personal. En cambio, es extremadamente difícil y lenta la recuperación de los valores morales indispensables para la cohesión del cuerpo social.”. Estas sabias palabras del no menos sabio maestro Hernán Méndez Castellanos, siguen siendo tan actuales como en el momento de ser pronunciadas.

Sin embargo no todo es negativo, también tenemos cosas muy buenas como país, y no me refiero solo a las bellezas naturales y las riquezas de nuestro subsuelo si no al capital humano con el que contamos. Es así como hoy homenajeamos al Dr. Amadeo Leyba digno merecedor de la Orden al Mérito Dr. Gustavo H. Machado, profesional de la pediatría, estudioso, clínico por excelencia y con extraordinaria cualidades humanas, leal, honesto a carta cabal, sin el más mínimo vestigio de egoísmo ni con sus conocimientos ni con sus pertenencias materiales. Querido Amadeo lleguen hasta ti y tu familia nuestra mas sincera palabra de felicitación por este galardón merecido por demás y nuestro profundo agradecimiento por estar siempre allí cuando un sabio consejo se hace necesario o una duda clínica nos asalta y es precisa esa orientación que nos hace ver la luz al final del túnel.

Enalteciendo nuestros valores, hemos creado dos nuevas órdenes al mérito honrando a esos dos ilustres maestros y expresidentes, la Orden al Mérito en Docencia en Pediatría Dr. Manuel Gordon Fajardo y la Orden al Mérito en Investigación en Pediatría “Dr. Hernán Méndez Castellano” para reconocer a todos aquellos pediatras y otros profesionales de la salud que se hayan destacado en estos rubros en beneficio de la infancia venezolana. Agradecemos a las familias Gordon y Méndez Castellano, presentes en la sala, el haber aceptado distinguir estas condecoraciones con los epónimos de estos queridos maestros y expresidentes. Cuando surgió la idea de las condecoraciones no hubo duda en lo necesario de homenajear a aquellas personas que han entregado su vida a la docencia y a la investigación, el dilema fue que nombre ponerles, dada la gran reserva moral y académica con la cual cuenta la SVPP, por lo cual sometimos a votación los posibles candidatos con el resultado expuesto ante ustedes.

El Dr. Manuel Gordon Fajardo nació en la ciudad de El Callao, estado Bolívar, el 16 de enero de 1929 Sus estudios de Medicina los realiza en la Universidad Central de Venezuela (UCV), y se gradúa de Médico Cirujano en 1957. Obtuvo el título de Doctor en Ciencias Médicas el 10 de julio de 1971 y presenta como Tesis Doctoral el trabajo Estudio sobre Flagelina de Salmonellas. En el año 1961 terminó con éxito el curso de Postgrado de Puericultura y Pediatría en la UCV, y en 1962 viaja a la Ciudad de México donde se entrena como Infectólogo Pediatra en el Hospital Infantil de México.

Manuel Gordon realizó una muy notoria actividad asistencial, ejerciendo la Jefatura del Servicio de Infectología del Hospital de Niños JM de los Rios hasta su desaparición física. Perteneció a varias sociedades científicas: Miembro Titular de la Sociedad de Médicos del Hospital de Niños J.M. de los Ríos, Miembro Titular de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, ocupando la presidencia durante los años 1975-1977, Miembro Titular de la Sociedad Venezolana de Infectología y Fellow de la Academia Americana de Pediatría.

Por su parte el maestro Hernán Méndez Castellano nace en Trujillo, Venezuela, egresado de la Universidad Central de Venezuela en el año 1939. Realizó Cursos de Postgrado en: Kinderspital, Zurich, Suiza en el año 1949-1950; Center International de L’Enfance, París en el año 1956; Hospital Infantil Puerto Rico, Servicio de Bienestar Infantil, Policía Juvenil y Educación de la Comunidad en 1958; Hospital Infantil, México. Curso Monográfico sobre Nutrición Infantil en 1962. A su regreso realiza importantes estudios sobre el perfil de la población venezolana y establece, con bases estadísticas y confiables, sus características de crecimiento y desarrollo. En 1976, crea la Fundación de Estudios Sobre Crecimiento y Desarrollo de la Población Venezolana (FUNDACREDESA). Dada la excelencia del trabajo realizado por su equipo durante mas tres décadas, esta institución ha sido declarada como "Centro Colaborador de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS).

Es elegido Presidente de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría por el periodo 1957-59. Autor de 47 libros y más de 80 trabajos de investigación publicados en revistas científicas nacionales e internacionales.

Estas dos condecoraciones en su primera edición con todo orgullo corresponden al Dr. Carlos Rivero González, Orden al Mérito en la Docencia en Pediatría como justo

reconocimiento a su dilatada labor enseñando a varias generaciones este hermoso oficio como lo es la Pediatría en el estado Lara, nuestras felicitaciones estimado doctor Rivero y la Orden Mérito a la Investigación correspondió en su primera edición a estas hermosas y luchadoras mujeres que han dedicado una buena parte de su vida profesional a la investigación en un estudio multicentrico sobre la efectividad de una vacuna sobre el Rotavirus, estudio que fue publicado en el Lancet 2006 y escogido como la mejor investigación en 2007 por esta prestigiosa revista, confiriéndosele a las Dras. Irene Pérez Schael, Mercedes Materán, María Tomat y Belén Salinas, es un orgullo inmenso contar con ustedes como referencia cuando se habla de tesón, perseverancia y calidad científica. A partir de este momento se conformaran los Consejos de las Órdenes, quienes tendrán en lo sucesivo la responsabilidad de recibir las credenciales de los postulados a estas distinciones en los periodos correspondientes lo cual será notificado por prensa nacional.

También honramos hoy con la Orden Dra. Lya Imber de Coronil a la Sra. Valentina de Leisse una trabajadora y colaboradora incondicional a lo largo de mas de treinta años de nuestra sociedad en el estado Yaracuy y fiel asistente de todos los Congresos de pediatría, destacándose siempre por su espíritu de colaboración en las diferentes tareas que le son asignadas, queridos Vale y Pablo, nuestro agradecimiento por ser los amigos de siempre y por estar siempre preocupados por el funcionamiento de la SVPP.

Así mismo enalteciendo nuestros valores nombramos miembros honorarios a los Doctores: Eunice Alcalá, María Elena Arteaga de Müller, Milagros Bosque, Elizabeth Chacón de Gutiérrez, Asdrúbal Chávez, Juan Marcano, Alberto Reverón, Oswaldo Rodríguez, Yaimara Sosa, Esther Maria Suárez y Gladys Velásquez por sus altos valores y dedicación al engrandecimiento de la SVPP, felicitaciones a todos.

Dentro de este casi caos en el que estamos envueltos como país, debemos apoyarnos en profesionales como todos ustedes para no desfallecer y mantener la esperanza por un mundo mejor.

Hoy contamos con el honor de la presencia del Dr. José Luís Peroza, eminente medico pediatra cumanés, forjador y pionero de la pediatría en el estado Sucre desde donde se ha proyectado a toda la región, autor de varios libros sobre pediatría orientado al estudio y tratado de la Pediatría Social, cuyos meritos científicos y humanos lo han hecho acreedor del eponimato del LIV Congreso Nacional de Pediatría a ce-

lebrarse en Maturín del 30 de Agosto al 5 de Septiembre de 2008. Así mismo sentimos un gran placer al anunciar que durante las deliberaciones del Consejo Nacional Administrativo realizado el día de ayer, se eligió el epónimo del LV Congreso Nacional de Pediatría 2009 recayendo por unanimidad y por aclamación en la persona del Dr. Nelson Orta Sibú, lleguen hasta ti y tu hermosa familia nuestra mas sentida palabra de felicitación por este nuevo reconocimiento en tu fructífera carrera profesional.

Este año pasado 2007, llevamos a efecto un sueño, el Primer Concurso de Cuentos Infantiles de la SVPP, en el cual participaron 5 hermosos niños y adolescentes quienes pusieron de manifiesto su creatividad a través de los cuentos redactados por ellos en este proyecto de la SVPP, el cual es fomentar la lecto escritura en nuestros niños, niñas y adolescentes como una forma de fomentar estas habilidades desde la infancia, Luís Alfredo Gagliardi, Sandra Vera, María Eugenia Lamus y Alma Gagliardi Oduber, nos sentimos muy orgullosos de ustedes y les auguramos un mundo de éxitos.

Cumplimos así nuestro primer año al frente de esta loable institución y de acuerdo a los dos informes presentados al Consejo Nacional y a la Asamblea, los cuales han sido aprobados por unanimidad, podemos decir sin falsas modestia que el balance de nuestro primer año de gestión es positivo. Se han abierto las puertas de la SVPP a todas aquellos colegas que por uno u otro motivo se habían alejado de la misma, han ingresado nuevas caras en las comisiones y capítulos, hemos creado nuevos grupos de trabajo como el comité de Reanimación Cardiopulmonar y el Comité de Desastres, poniéndonos a la par de las sociedades pediátricas del mundo, hemos actualizado la tesorería realizando las prometidas auditoría de los años 2004, 2005, 2006 y permanente auditoria del 2007 recién finalizado y presentado cuentas al Consejo Nacional y a la Asamblea con previos informes económicos para poder discutirlos en las reuniones, aseguramos por primera vez la planta física, mobiliario y colección pictórica de la SVPP, aumentamos los sueldos a la realidad inflacionaria a nuestro personal administrativo, realizamos nuestro primer Congreso en la ciudad de Maracaibo el LIII Congreso Nacional de Pediatría, Dra. Carmen Correa de Alfonzo, con una calidad científica comentada de manera positiva por los asistentes nacionales e internacionales, y con un verdadero record de inscritos, por primera vez llegamos a los 2000 pediatras inscritos, con una movilización aproximada a la ciudad de Maracaibo de 4 mil personas, se incrementaron los beneficios a los afiliados como reajuste de los montos cubiertos por el fondo administrado de salud, asocia-

ciones estratégicas con empresas comerciales con precios competitivos para los pediatras, logramos un anhelo de los pediatras al carnetizar por primera vez a nuestros afiliados con la intención de dar sentimiento de pertenencia así como la obtención de descuentos en las casas comerciales que poco a poco vayan aceptando nuestra propuesta, modernizamos nuestra página Web con un número de 62 mil visitas en 10 meses, aumentamos el tiraje de la revista *Mi Amigo el Pediatra* a 2200, manteniendo al día los Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría.

Durante los días 17 y 18 de Enero realizamos el Consejo Nacional Académico sobre guarderías, lo cual será una herramienta de ayuda para los pediatras para orientar a los padres sobre la búsqueda de estos establecimientos cuando por necesidades impuestas por el ritmo de vida y la economía actual, debemos dejar a nuestros hijos en las mismas durante la jornada laboral. Hemos realizado en conjunto con las filiales un total de 390 actividades de educación médica continua pero lo más importante de este primer año

fue honrar el compromiso que nos propusimos al asumir la directiva en conjunto con las 22 filiales, el cual no es otro que llegar a las comunidades y es así como hemos hecho más de 100 actividades dirigidas a educar e informar a la población en diferentes tópicos, dándoles herramientas para lograr una mejor calidad de vida con los recursos disponibles.

De esta forma siguiendo las palabras de George Burns, quien una vez dijo: “El secreto de un buen discurso es tener un buen comienzo y un buen final y luego tratar de que ambos estén lo más cerca posible” Nos despedimos de ustedes agradeciéndoles a todos su presencia el día de hoy para celebrar en familia nuestro día.

¡ FELIZ DIA DEL PEDIATRA !

Huniades Urbina Medina, Ph.D.
Presidente
Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría